

令和4年度 第1回 大垣市図書館協議会 会議録（要旨）

- 1 開催日時 令和4年7月15日（金）14時～15時25分
- 2 開催場所 大垣市立図書館3階 会議室
- 3 出席者（委員）
田村弘司会長、福井真由美委員、近藤則朗委員、
佐久間理恵委員、伊藤千賀子委員

（事務局）
山本教育長、寺嶋教育委員会事務局長、橋本図書館長、
大江図書館主幹、長瀬図書館主幹、早崎図書館主幹
- 4 欠席者 石橋豊之副会長、高木美保委員
- 5 傍聴者 なし
- 6 次第
(1)報告
①令和3年度の事業報告について
②令和4年度の図書館の利用に関するアンケート調査結果の報告について
③大垣駅北市民サービスセンターにおける図書の手配について
④会場とオンラインの併用による歴史講座の開催について
⑤墨俣小学校における子供の読書活動優秀実践校文部科学大臣表彰について
⑥墨俣図書館の臨時窓口設置について

(2)その他

1 開会 14:00

(事務局)

令和4年度第1回大垣市図書館協議会を開催する。

2 あいさつ

(教育長)

本日はお忙しい中、図書館協議会にご出席いただき、お礼申し上げます。

新しく図書館協議会委員に就任された高木委員について、本日は公務のため欠席だが、よろしくお願ひしたい。

最近、新型コロナの新規感染者数が異常な勢いで増えている。昨日1日だけで10件の学級閉鎖があったと保健所から連絡があったが、4月から6月にかけての2か月の合計が50件程度だったのと比較すると、1日10件は多いと思われる。「第7波」に入ったとの報道もあり、懸念すべき事態となっている。

図書館では令和3年8月から9月にかけて、感染拡大防止のため臨時休館していた時期があり、昨年と同様な事態にならないことを願っている。今のところ国も県も特別な規制はしない方針を示しているため、図書館も通常どおり開館し、この先もできるだけ多くの利用者に来館してもらいたいと思う。

今年4月、アクアウォーク大垣内に大垣駅北市民サービスセンターを新設し、図書返却ポストを新規に設置するとともに、予約図書配本サービスも他の市民サービスセンターと同様に取り扱うことになった。これは市のサービスを市内各所で提供する「飛び出す市役所」事業の一環として、新設した市民サービスセンターにおいて、図書館サービスを拡充する取り組みでもある。

また、墨俣小学校が子供の読書活動優秀実践校として文部科学大臣の表彰を受けた。これは墨俣小学校が大垣市立図書館、墨俣図書館と連携して「図書館まつり」を共同で開催したり、利用カードの共通化などが評価されたもので、市教委としてもこうした先進的な取り組みをしてもらっていることに感謝しており、他の小中学校にも広げていきたいと考えている。

本日は、令和3年度の事業報告や令和4年度の図書館の利用に関するアンケート調査結果の報告などをさせていただき、今後の図書館運営について、様々な観点からご意見を賜りたい。

(会長)

先ほど教育長も述べられたように、新型コロナの感染者数が最近また増えてきているため、くれぐれも気をつけていただきたい。

墨俣小学校が文部科学大臣表彰を受賞したことはうれしいニュースで、前の西田委員（前墨俣小学校長）が尽力された成果でもあり、とても良い取り組みだと思う。良い参考例として、ぜひ市内の他の小中学校にも広げてもらいたい。

3 報告(1) 令和3年度の事業報告について



(会長)

以前に比べると図書館では様々な取り組みをしており、本の貸出だけではなく、地域の情報センター的な機能も果たしていると感じる。

4 報告(2) 令和4年度の図書館の利用に関するアンケート調査結果の報告について



(委員)

「お楽しみパック（司書が選定した本のセット）」は、それを選ぶ楽しさがあるし、新刊本をパックしたり、図書館はいろいろ工夫をされていると思う。令和3年度は、お薦め本のコーナーが設置され、1年で400冊ほどのお薦め本を選定・展示してもらったが、こうした本が表に多く出ることにより、利用者の目に止まり、本が借りやすくなると思う。こうした取り組みは、コロナ禍の収束後も続けてほしい。

(会長)

大人用のお楽しみパックも導入されたのか？それは市民サービスセンターでも取り扱っているのか？

(事務局)

大人用のお楽しみパックも導入している。お楽しみパックは、図書館での取扱いとなる。

(会長)

アンケート調査の「他の公立図書館と比べて、大垣の図書館の良いと思うところを教えてください」という設問の回答に、今回も「窓口職員の対応が良い」が入っており、これはとてもありがたいことである。毎回、回答数の上位にランキングしているので、こうした利用者の声を励みにして、図書館サービスの向上に努めてほしい。この結果を館長から職員に報告し、同時に激励してあげてほしい。

広報・PR活動については、以前より積極的に情報発信されていると思う。様々な取り組みをしていることについて、当事者は積極的にPRしているつもりでも、意外に知られていないものもあるので、今後もいろいろな媒体を通じて積極的にPRを続けてほしい。アクアウォーク大垣内の大垣駅北市民サービスセンターで図書を取り扱うのは、市民が利用しやすく、とても良い取り組みだと思う。

(委員)

アンケート回答者にも見られるとおり、図書館の利用者を年代別に見ると、60歳以上の方が50%以上と多く、若い人の利用が少ない傾向が見られる。令和3年度にフェイスブックを開設されたようだが、SNSやデジタル機器を活用したPRをすれば、若い人たちの利用も増えるのではないかと期待している。こうした情報発信の認知度を上げるための取り組みは、何かしているのか？

(事務局)

毎月発行している『大垣市図書館だより』や館内掲示物にフェイスブックやインスタグラムのQRコードを載せ、案内・誘導している。図書館ホームページのトップページにもこれらをリンクさせており、フェイスブックでは日頃の図書館の活動のようすなどを掲載し、図書館を身近に感じてもらえるような内容を記事としている。

(会長)

『大垣市図書館だより』は、アクアウォーク大垣（大垣駅北市民サービスセンター）にも配布しているのか？

(事務局)

『大垣市図書館だより』は、大垣駅北市民サービスセンターを含むすべての市民サービスセンターに配付している。

(会長)

図書館の場所を現在地に移転して40年以上経過したが、今後の移転計画などはあるのか？大垣城ホールや大垣市民会館を廃止して、新しい行政サービスを展開する構想もあると聞いているが、大垣駅近辺や街中に人を呼び込むためには、郭町や大垣公園あたりに総合的な施設を集約できればいいと思う。

図書館アンケートにもあったように、図書館を本を読むだけの場所ではなく、憩いの場所が欲しいとの声もあるので、学習館等を含めたスイトピアセンター全体としての利用方法を総合的に考慮すると、利用者が使いやすく、もっと人が集まるのではないだろうか。図書館全体としては、いろいろな事業に取り組んでもらっているので、今後もよろしくお願ひしたい。

5 報告(3) 大垣駅北市民サービスセンターにおける図書の実扱いについて

↓

(委員)

今後、こうしたサービス拠点を増やす予定はあるか？

(事務局)

利用状況を見ながら、今後の対応について考慮していきたい。

(委員)

先ほどのアンケート調査結果でも見られるように、図書館は周辺(興文地区、東地区、西地区、南地区、北地区)在住の利用者が多いため、このような市民サービスセンターなど図書館外のサービス拠点が増えれば、ふだんは図書館を利用しないような近郊在住の利用者も増えるのではないだろうか。

(会長)

既設も含めて、市民サービスセンターは市内に何か所あるのか。

(事務局)

市民サービスセンターは、新設の大垣駅北市民サービスセンターを含めて、市内に7か所設置しており、これらすべてにおいて「予約図書配本サービス」を実施している。

(※参考：市内に設置されている市民サービスセンター…東部、西部、南部、北部、赤坂、市民会館、大垣駅北の計7か所)

(会長)

市民会館に市民サービスセンターは設置されているのか？

(事務局)

市民会館にも市民会館サービスセンターを設置している。

(委員)

他の市民サービスセンターでの図書の返却の扱いについては？

(事務局)

「予約図書配本サービス」で貸出する図書は、受取を指定した市民サービスセンターで返却してもらう形で運用している。

6 報告(4) 会場とオンラインの併用による歴史講座の開催について

↓

(会長)

図書館が主催する歴史講座は根強い人気があるので、多くの方が受講できるこのような取り組みを、今後もよろしくお願ひしたい。

7 報告(5) 墨俣小学校における子供の読書活動優秀実践校文部科学大臣
表彰について



(会長)

これを励みに今後も学校と市立図書館との連携を継続し、こうした取り組みを良い参考例として、他の小中学校にも広げてほしい。

8 報告(6) 墨俣図書館の臨時窓口設置について



(各委員)

質疑なし

9 その他(意見など)



(委員)

図書館南側の植栽スペースに草花が植えられておらず、かなり荒れている。これでは寂れた印象を与え、図書館のイメージも損ねてしまうような気がする。職員も多忙かもしれないが、ボランティアの活用なども含めて、手入れを行き届かせてほしい。

和式の女子トイレ内にフックがあるのだが、その取付位置がかなり高い場所のため、人によっては荷物を掛けられず不便である。図書館は子どもの利用者もあると思うが、人によっては手が届かず、その場合はやむなく荷物を床に直置きせざるをえない。

これらの点を改善していただけると、ありがたい。

(事務局)

今年5月に植栽の草刈りを実施したが、また近日中に行いたい。女子トイレは和式と洋式があり、洋式トイレはスペースに余裕があるため、荷物を置ける台を設置しているが、和式トイレのフックの取付状況については確認のうえ、対応させていただく。

閉会 15:25